

# DEFENSOR DE ALBACETE

Periódico independiente

DIARIO DE LA TARDE

Oficinas: Mayor, 47

Año XXVIII.—Número 7.202

Director-propietario: ELISEO RUIZ

Dirigase la correspondencia al Apartado de Correos número 19

Jueves 17 de Septiembre de 1925

## Crónicas de Marruecos

(De nuestro redactor especial)

*Hablando con un oficial español.—  
Excursion a la costa de Alhucemas.—  
Noticia triste.*

Angel Hernández Menor habló con nosotros un día antes del asalto a la costa de Cebadilla. Se notaba en él algo grande. Habló con grandes esperanzas. Conocía la intención de que había de efectuarse el desembarco.

—Ya verá Abd-el Krim como no podrá estar tranquilo en Axdir. Pronto tendrá que pedir indulgencia, o se verá en la precisión de escapar como pueda a un país extranjero.

—Pero al desembarcar nosotros —opuse— nos harán los rifenos muchas bajas.

—No importa. Hace falta que España quede libre de la pesadilla de Africa; este es el mejor medio para ello. Vencer de una vez a esos traidores, que nos venden por cuanto conviene a sus intereses, y que nos hacen la guerra cuando después de una preparación solapada, pueden destruir puestos y posiciones separados.

El señor Hernández, joven de grandes arreos, españolista como pocos, se entusiasmaba al pensar que pronto habríamos de pisar territorio de Alhucemas. En el creír de la solución de la cuestión de Africa, la terminación de esa lucha larga, sangrienta, de dieciséis años, que ha sido fatal para nuestros intereses, gracias al desatino con que han gobernado nuestros ministros.

Le comunicué mis impresiones del frente francés, de la alta moral de las tropas de Fez, de Tazza, de Uzá. Hernández Menor tenía grandes esperanzas del triunfo final. Se alegraba cuando le referían los preparativos que se hacían en el Marruecos francés, y sus ojos brillaban de entusiasmo cuando vieron la escuadra francesa que junto con la española esperaban para realizar las operaciones de desembarco.

Después de nuestra conservación, nos despedimos. Estrechó nuestra mano con fuerza, y al desaparecer ante mi vista quedó grabada la imagen de ese oficial joven en nuestra alma de un modo tan fuerte que no ha de borrarse en mucho tiempo de nuestra mente.

Pasamos dos días y dos noches con el corazón anhelante. Cada vez que se nos decía que la operación se suspendía hasta más tarde, sufríamos el mal de la impaciencia, que es, indudablemente, uno de los peores males. Brillaba el sol sobre el barco y los rayos de Febo iluminaban también la costa, objetivo del Ejército. Veíamos esa costa como la nueva tierra de promisión en que daríamos fin a la empresa magna confiada por la civilización a nuestra España.

Llegó el momento que ya tenemos descrito en anterior crónica y creímos que aquello sería el principio del fin.

Después, en compañía de otros periodistas, hemos pisado aquella tierra ingrata y hemos cogido un puñado de ella y la hemos besado y hemos rogado al cielo porque nuestra conquista se ensanche y caigan

en nuestras manos los causantes de la guerra y retornen a nuestros pueblos los prisioneros. Hemos llegado al Morro Nuevo y hemos conversado con otros oficiales y jefes que se encuentran satisfechos de su suerte en aquella costa y desean por puntos llegue pronto el avance a la costa de Abd-el Krim, que ya no estará allí seguramente.

Y se nos ha dado una noticia que nos ha entristecido: Hernández Menor, el primer oficial que habló con nosotros entusiasmado por nuestro pronto triunfo, ha sucumbido. Su alma quizá haya logrado el definitivo triunfo, pero su cuerpo quedó agujereado al asaltar la costa. Fué la primer víctima de la jornada. Su nombre figurará en el libro de la Historia de España, porque fué un héroe y un martir.

SANTIAGO JIMENEZ DEL REY

Frente a la costa de Alhucemas, Septiembre de 1925.

(Prohibida la reproducción).

## TRIBUNALES

Señalamientos para mañana en la Audiencia.

Cartagena—Vista de un pleito seguido entre don Sebastián Pérez Martínez y doña Concepción Martínez Cortina, sobre reclamación de frutos y perjuicios.

Letrados, señores Campos Franco y Gotor.

Procuradores, señores González Vera y Ponce.

Albacete.—Vista de otro pleito seguido entre don Emilio Martínez Escrivano y don Felipe de la Peña Díaz, sobre pago de cantidad.

Letrados, señores Martínez Lorenzo y Yáñez Rubio.

Procuradores, señores Ponce y Olivares.

## DE SOCIEDAD

Anoche, en la Parroquia de San Juan Bautista, se celebró el enlace matrimonial de la bella señorita Encarnación Ortega Jiménez, hija del difunto don Joaquín Ortega Tendero, con el Capitán de Intendencia don Carlos Díaz Pérez.

La novia vestía rico traje blanco de seda «charmense», que realizaba sus encantos. El novio uniforme de gala completo.

Bendijo la unión el presbítero señor Marcilla.

Fueron padrinos en el solemne acto, doña Milagros Ortega, viuda de Navarra, hermana de la desposada, y el Capitán de Infantería, encargado de la censura de prensa, don Enrique Hernández Artesga, hermano político del novio.

Como testigos firmaron el acat el Gobernador civil don Alfonso de Lara y Mene, el Gobernador militar don Sergio Suarez de Deza, el Alcalde don Paulino Cuervas, el Delegado de Hacienda don Eugenio Sellés, el Capitán de Infantería don Enrique Artesga López, el Secretario del Gobierno civil don Tomás Serna González, el Notario don José Ceño Cánovas y el Teniente de Intendencia don José Conde Centeno.

Los numerosos invitados fueron obsequiados con un «lunch» espléndido en el Gran Hotel, amenizando la orquesta dirigida por el maestro Espinosa.

Después el elemento joven se consagró largo rato al baile.

Los nuevos esposos salieron en el correo para Madrid y varias ciudades del Norte de España.

Les deseamos venturas incabables.

## La Asamblea de Maestros

En la mañana de ayer continuó la discusión de las ponencias presentadas para la discusión y acuerdo por el Comité de la Federación.

Primersamente desarrolló el tema «Concepto de la Escuela única y nacional: necesidad de su implantación en España», la ponente del mismo doña Ramona Fabregat Sanz, maestra de Castellón, que hizo un estudio detenido del problema, con extraordinario acierto y discreción.

Siguió el tema «Instituciones y servicios anejos, de todos órdenes, que serán necesarios a la Escuela única, y cuales de los actuales no lo serán», a cargo del ponente del mismo don Francisco Zaragoza, maestro de Murcia (Alicante), que con pleno conocimiento del asunto disertó muy atinadamente, exponiendo juiciosas consideraciones sobre aspectos tan interesantes como los condensados en el tema.

«La enseñanza técnica en la Escuela única talleres de aprendizaje», por don Jerónimo Ramírez Xarria, maestro de Murcia, fué el tema siguiente, expuesto con gran acierto.

Siguió el octavo, por don Fidel Escrivano, maestro de esta capital, que desenvolvió, con mucha sencillez y competencia su ponencia sobre «Bases científicas sobre que deben establecerse los Reformatorios para niños delincuentes. Crítica de la legislación española sobre este punto».

Por último se sometieron a la Asamblea los dos temas siguientes, que desarrollaron muy bien sus autores, adentrándose en el fondo de la cuestión. «Medios prácticos para organizar y dirigir una clase especial de anormales en una Escuela primaria». Ponente, don Juan Salvador Orquín, maestro de Pedreguer (Alicante).

«Clasificación conveniente de las anomalías más comunes en los niños: modo de distinguirlos y tratarlos pedagógicamente». Ponente, don Higinio Martínez González, maestro de Algemés (Valencia).

Por la tarde, a las siete, tuvo lugar la conferencia a cargo de doña Natividad Domínguez de Roger, directora de uno de los grupos escolares de Valencia y oradora de reconocido prestigio que goza en esta capital de gran admiración y simpatías.

El anuncio de este acto despertó justa expectación, viéndose lleno el salón de actos del Ateneo.

Posee la señorita Domínguez esas cualidades que rara vez se juntan en el orador, para dotarla de todas las excelencias del bien decir y de la elocuencia más completa.

Así lo demostró ayer disertando sobre «Los orígenes de la literatura castellana hasta la época de don Juan II». Fué su discurso un estudio acabado, perfecto de esa fase de nuestra historia, y luego en una rápida descripción de los escritores que alcanzaron positiva autoridad en los siglos posteriores llegó a los tiempos modernos, teniendo hermosas frases de entusiasta encomio para la inmortal figura de Perez Galdós.

La señora Domínguez, al través de de su hermosísima oración y al terminar, escuchó estruendosas ovaciones, que recogían el creciente entusiasmo despertado en sus oyentes.

## LA SESIÓN DE CLAUSURA

Esta mañana, se celebró la sesión de clausura de esta importante Asamblea del Magisterio regional levantino.

Tras de unas palabras del señor Huerta, justificando no dar lectura a las conclusiones, por ser de todos conocidas

y ique oportunamente se harán públicas, el señor Alcázar, dirigió un saludo a todos y elogió los méritos del señor Gascón y Marín—invitado para cerrar estos actos de cultura—, y se extendió en consideraciones sobre los problemas de la enseñanza, con recto criterio, mostrándose partidario de la Escuela única dependiente de un estado oficial que responda a las inspiraciones del estado social. Fué muy aplaudido.

El señor Gascón y Marín, Catedrático de Derecho Administrativo de la Universidad Central, pronunció después un discurso lleno de elocuencia, patentiz a do sus profundos conocimientos en estas cuestiones. Recogió aspectos interesantes, —en el punto de la escuela única— de otros países que tienen las primicias del desarrollo cultural, y en su juicio hizo ver que más bien que escuela única debe aspirarse a que sea unificada, sin las diferencias actuales de gerarquías entre el elemento docente, mirando solo a una penetración de «labor para el más feliz resultado en esta misión plausible de enseñar».

En breve resumen dijo cual es el estado actual de este problema en España, añadiendo que la tendencia debe ser procurar que la escuela oficial sea la mejor, para que las realidades de la vida no atenten contra ella.

Lamentamos sinceramente que apremios de tiempo y espacio nos impidan reseñar como merece el hermoso discurso de Gascón y Marín, que ha sido el digno remate de esta Asamblea, por cuyo éxito es justo prodigar un apluso a los organizadores.

Por último el Alcalde señor Cuervas terminó la sesión con un saludo y felicitación a todos, agradeciendo en nombre de Albacete la celebración de la Asamblea.

Al terminar el acto se celebró un banquete, en el Gran Hotel, al que asistieron más de 100 comensales.

Al descorcharse el champan, se levantó a hablar la señora Domínguez, que en nombre (de sus compañeros asambleístas hizo el ofrecimiento del banquete al señor Gascón y Marín, en breves y sentidas frases, que el homenajeado agradeció y contestó cumplidamente.

Pronunciaron también breves y discretas frases los señores Huerta y Cuervas. Un acto de cordialidad y compañerismo muy simpático.

## Los deportes

### CICLISMO

A continuación publicamos algunos detalles de interés referentes a la carrera de bicicletas organizada por «Albacete F. C.», para el día 20 de Septiembre de 1925.

Hora de salida, siete de la mañana.

Id. de llegada, a las nueve de id.

Idem de terminación, a las diez de id.

CONTROLS.—1.º Salida a cargo del Jurado.

2.º Puente de Madera, don Ernesto Martínez Tébar.

3.º Kilómetro 7 (Casilla de peones), don Roberto Ortiz.

4.º Id. 13 (cruce de La Felipa), don Enrique Leal.

5.º Puente del Canal, don Juan Alarcón.

6.º Valdeganga, don Francisco Píezzo.

7.º Cruce de los Yesares, don José María Jubany.

8.º Puente de los Frailes, don Ovidio Chapín.

9.º Romica, don Sebastián Tornero.

10.º Puente de la Escalericas, don Sebastián García.

JURADO.—Controls Volantes, don Emilio Gómez, don Enrique Fernández, don Fernando Ramírez.

## TEATRO-CIRCO

Anoche se puso en escena la bonita comedia de Martínez Sierra «El sueño de una noche de Agosto», que obtuvo una afortunada interpretación, por los artistas de la compañía que dirige el señor Sassone, mereciendo especial mención la señora Palou, señorita Iniesta y el señor Palou.

Para esta noche está anunciado el estreno de la comedia «Hidalgo, hermanos y Compañía», de Felipe Sassone.

## JUEGOS FLORALES

La Asamblea local de la Cruz Roja, nos ruega hagamos constar, que el programa publicado se confeccionó a base de que el Certamen tendría lugar por la tarde; pero habiéndose de celebrar por la noche, queda sin efecto el ruego para que las damas asistan con mantilla.

Edición española de los escritos políticos de Rubén Darío

En el volumen XI de las «Obras Completas», de Rubén Darío, ordenadas y prologadas por el ilustre escritor argentino Alberto Ghirardo, y con el título de «Crónica política», se ha publicado una colección de trabajos, que, por lo curiosos, presentan una nueva faz del talento múltiple del gran poeta de Nicaragua, y, por lo inéditos, son completamente desconocidos para sus lectores de España, y en América conocidos tan solo en restringido y erudito círculo de lectores no nada jóvenes ya, que alcanzaron a tener noticias de ellos en la época en que vieron la luz. Trátase, en efecto, de composiciones libélicas de muy menor cuantía, comparadas con las posteriores composiciones poéticas, y en fogosos y pocos artículos de combate político aceptos por favor en amigables publicaciones del «Nuevo Mundo», cuando Rubén Darío era joven y los instintos de rebeldía se adueñaban de él con la fuerza de esas obsesiones impulsivas que transportan al hombre de la idealidad a las luchas de la vida y del Helicón al campo de Marte. Ya los «Poemas de Juventud», (volumen II de esta reciente edición de las «Obras completas»), dan la revelación de un Rubén Darío insospechado, de un gran cantor civil, heredero directo de Víctor Hugo, insurgente y libertador de la primera época, y solo más tarde malogrado por su atenuamiento orgulloso al arte refinado y sutil, que desdeña todo contacto y alianza con las preocupaciones políticas y las pasiones sociales que irradian en torno suyo.

Pero los primeros pasos políticos de un literato decadente, las primeras fogosidades periodísticas de un vate parnasiano, serán siempre interesantes para el biógrafo y el crítico.

En aquel su primer período de producción, no fué Rubén Darío de los que se retiran de los asuntos públicos en el momento de los violentos debates, sin querer comprometerse en pro ni en contra de soldados sanguinarios y foragidos legales de toda especie; no fué de los que evitaron ponerse al través de la corriente, cuando la corriente era irresistible, y cuando defender a uno equivalía a atacar a otro, exponiéndose siempre a las iras de algún dictador brutal, entre los muchos que figuraron en la etapa difícil por que atravesaron otrora algunas democracias semibárbaras de nuestra América. Lejos de ello,

En aquel su primer período de producción, no fué Rubén Darío de los que se retiran de los asuntos públicos en el momento de los violentos debates, sin querer comprometerse en pro ni en contra de soldados sanguinarios y foragidos legales de toda especie; no fué de los que evitaron ponerse al través de la corriente, cuando la corriente era irresistible, y cuando defender a uno equivalía a atacar a otro, exponiéndose siempre a las iras de algún dictador brutal, entre los muchos que figuraron en la etapa difícil por que atravesaron otrora algunas democracias semibárbaras de nuestra América. Lejos de ello,